

宮城県議会少子化対策特別委員会

5月11日、宮城県議会少子化対策調査特別委員会の県内調査。富谷市と利府町における少子化対策の現状及び課題について、若生裕俊富谷市長、熊谷大利府町長から、それぞれの取り組みをお聞かせいただきました。

7月11日から13日にかけて、宮城県議会少子化対策調査特別委員会の県外調査で、北海道札幌市、福井県福井市を訪問しました。
 「北海道大学C01『食と健康の達人』拠点における少子化の課題解決に向けた研究活動について」
 (北海道大学 フード&メデイカルノバーション国際拠点)
 「北海道における少子化対策の取組について」(北海道議会)
 「福井県における少子化対策の取組について」(福井県議会)

自由民主党・県民会議政務調査会長

昨年11月に、自民党会派の政務調査会長に就任し、各会派政務調査会長会議の座長として、全会派の政務調査会長と調整し、県議会の政策形成について活動をしています。この6月議会においても、議会開会前から連日、会派内の意見調整、他会派との調整に取り組んでいました。特に、意見書・決議等の会派間調整に取り組み、6月議会においては、意見書3件が可決されました。7月25日、個人情報保護条例案について守屋武委員長より説明、パブリックコメントの実施について各会派了解。

インクルーシブ遊具の設置が実現しました!

宮城県議会6月定期会において、渡邊重益議員の一般質問に対し、「県立都市公園にインクルーシブ遊具を整備する」とが示されました。インクルーシブ遊具とは、障害のある方に関わらず子供たちと一緒に遊べるというもので、今年3月に宮城県総合運動公園に、8月に矢本海浜緑地に設置するとの答弁がありました。このインクルーシブ遊具の設置については、令和3年2月県議会の一般質問において渡辺が提案したものの、宮城県で初めて、「インクルーシブ公園」の設置が実現しました。

メディア掲載

渡辺勝幸の活動について、メディアで取り上げていただいているのでご紹介します。
 一部反応に『良識や節度を』／安倍氏死去 県内の保守系議員訴え
 (産経新聞)宮城版朝刊 令和4年7月16日
 詳細は 渡辺勝幸ウェBSITE 検索

渡辺勝幸 が取り組んだ主な政策テーマ及びその活動

県民の皆様から頂いた要望、行政調査・説明等、渡辺勝幸が今期取り組んだ政策テーマの主なものについてご報告します。一つでも多くの県民の声が政策として実現できるようさらなる努力をしてまいります。

- ◆憲法改正をめぐる諸課題について ◆津波浸水想定の設定公表について ◆グループ補助金について ◆県内の印刷業界の現状・官公需等について ◆仙台市政と県政の連携について
- ◆私立幼稚園経営の課題について ◆水産業界資料のデジタル化について ◆貞山運河の利活用について ◆統合医療の現状と経緯について ◆北朝鮮による日本人拉致問題について
- ◆介護人材確保に係るベトナムと宮城県の覚書締結の現状について ◆県内障害者スポーツの振興について ◆地域公共交通について ◆北方領土問題について
- ◆商店街振興施策について ◆仙台国際貿易港の現状について ◆国際リニアコライダーの誘致活動について ◆多賀城市と県行政書士会の連携協定について

金子総務大臣に要望書を提出。この一年半、60名を超える全国の地方議員の方々とオンラインで地方の政策を議論してきた「地方制度研究会」。地方の課題を要望事項として金子恭之総務大臣に提出、意見交換をしました。事務局として全国の地方議員の皆さんと課題共有・政策提案の機会をいただき、大変なときもありましたが宮城県政推進のみんなにヒントを見つけることができました。

5/10 宮城県議会自由民主党・県民会議防護衛議員連盟県外調査に参加。防衛省・自衛隊宮城地方協力本部等との協力により、海上自衛隊佐世保地方総監部(長崎県佐世保市)、航空自衛隊築城基地(福岡県築上郡)、筑前町立大刀洗平和記念館(福岡県)でご説明いただきました。

第1回 県市連携対談企画

Katsuyuki Watanabe

Takahiro Inomata

宮城県議

渡辺勝幸

仙台市議

猪又隆広

宮城県と仙台市の連携について、県議である渡辺と仙台市議会議員の皆さんとまちづくりなど政策を中心に語り、

皆様にお伝えしていきたいと思います。1回目の対談は、猪又隆広仙台市議です。

仙台JCについて

PROFILE • 猪又隆広 仙台市議

昭和58年栗原市生まれ。仙台市立若林小、八軒中卒業。仙台市立仙台高校卒業(吹奏楽部部長)。東北学院大学卒業(高校社会科教員免許取得)。衆議院議員秋葉督也公認第一秘書(政策担当秘書資格取得)。

渡辺 一回目の県議会議員の内訳企画として、「渡辺」と同じく仙台市若林区選出の市議会議員、猪又隆広さんと対談をいたしました。今回は、猪又さんの事務所におりますが、ここは河原町商店街の真ん中にございます。

猪又 24歳です。

渡辺 秘書になられたのは何歳くらいの時ですか？

猪又 私と一緒にですね（笑）。

渡辺 私は12年秘書を務めたのですが、2019年の市議会議員選挙に立候補いたしました。

12年も秘書を務めたのですね。

地元の河原町商店街

員で構成されており、私は卓犖がいたのですが、100名以上
のホテルの予約や懇親会の設定、そういうことも幹事の仕事だったので、朝から電話掛けをしながら対応しておりました。
渡辺 私もJC在籍時には憲法改正の委員会に在籍しておりましたので、日本青年会議所に出向し、同世代の仲間と親交でき
たのが貴重な経験でした。

子育て政策・ICT教育について

著又二三は県方の連携を取組み課題の一つとして、今頃川井



猪又 一番の問題点はそこで、先生方が（ＩＣＴ教育に関する準備技術習得で）更に多忙を極めるのではないか。教員の多忙化というものは従来からあつた問題ですが、コロナの影響でより深刻化するという話を学校教育現場からいただきました。私が視察に行つた錦ヶ丘小学校は早期からタブレット授業に取り組んだ学校ですが、授業を休憩時間の先生が見に来ていました。先生方も得意分野が異なりますので、他の先生がどのように授業をしているかを見学し、参考にしている。こういった取り組みは一つのモデルケースなのではと思いました。また、仙台市ではＩＣＴをどの様に授業に活かすということをサポートする為に、ＩＣＴ支援員を配置することになりました。また、教育研修等も充実させています。

渡辺 本来は先生方の働き方改革に資するものであつて、ＩＣＴ教育が進めば先生方の勤務状況の改善にも繋がるはずですが、導入に伴う入口の負担増が懸念されます。これはＩＣＴ教育の導入だけでなく、行政のデジタル化、中小企業のデジタル化、デジタル推進に共通する課題だと思います。最初にきちんと教えてくれる人がいて、その後は効率的に業務が進めることができればデジタル化は進むと思います。

猪又 仰るとおり、色々な面でデジタル化は進んできています。10月からは地域商店街でもデジタル商品券を導入する取り組みもあります。社会的にデジタル化が進んでいますが、その流れに追いつかない人をしっかりと行政がバックアップしていくことが大切になつていくと思います。

防災・減災について

渡辺 次に防災減災のテーマに、猪又さんはご関心があるといふことで、今後大きな地震が再び起きないとも限らない。その点について考えをお聞かせください。

猪又 まず河原町南材地域には広瀬川があり、河川の氾濫による心配が高いです。ハザードマップでは3m以下の中川となるおり、一階が商店となつている所がありますが、多くが浸水工ニアとなっています。近年はゲリラ豪雨や内水氾濫の問題があり、どういったもののかを先生達に伝えていく。そのような仕組みも必要だと思います。

渡辺 次に防災減災のテーマに、猪又さんは、関心があるといふことで、今後大きな地震が再び起きないとも限らない。その点について考え方をお聞かせください。

渡辺 南木地区の防災に関する地域の取り組みはモデルケースとなつており、県内・全国から注目を集めています。これからもうした取り組みをさらに発展させていきたいと思います。

猪又 3月16日に大きな地震がありましたが、私も地域防災リーダーとして指定避難場所の南木木町小学校に向かつたのですが、お母さんが娘を抱えて校門にいました。声をかけると「自宅のドアが壊れて、不安なので避難しに来た」とのことでした。私が到着したのは地震の20分後くらいでしたが、まだ体育館も校舎も開いていなかつたので、校門のところにいらっしゃいました。その時に「もうすぐ（避難所が）開設されますよ」としか言えず、歯がゆかったです。その経験を元に議会で質問したのが、鳥取での取り組みですが、震災時に自動で避難所の鍵を開けられるシステムについてです。向こうでは南海トラフ地震に備えた対応のままで、震度5以上の地震が発生すると、避難所となる校舎の鍵は入った保管箱が自動的に開錠され、地域の防災リーダー等が避難場所に到着次第、すみやかに避難所を開けることができるシステムです。これまで学校の先生や、指定された市役員の方が来て開錠していたのですが、地域防災リーダー等の権限を委譲していくともよいと思います。

渡辺 私も沖野東小学校のPTA会長を務めていましたが、町内会長、PTA会長、体育振興会の会長が学校の鍵を預けられていきました。私の地域では町内会長さんが真っ先に走って開錠してくださっていましたが、人に頼ったシステムでは鍵を持っている人が近くにいない時にどうするのかという問題があります。予算上の問題がなければ、避難所として使いやすくなる仕

材木町小学校の南側は排水能力が追い付かず、令和元年の台風の時は冠水したりと、難しい地域だと思います。南材小の体育館は一階にありますが、大雨の時は避難に体育館が使えず、階以上の教室に避難することもあります。現在のコロナウィルス感染症対策の為に距離を取つて避難していくことを踏まえると、地域の方々全員を受け入れることは難しいのが現状です。そして、南材地域では自主防災組織がつくられていてその中で仙台市の地域防災リーダー（SBL）が中核を担っています。連合町内会単位でSBLを育てていくことで多い地域では8、9名が防災リーダーとなつていて、私も南材地区の地域防災リーダーとなつております。

渡辺 SBLのように地域の防災を担つてくださる方がいる地域といない地域では、防災に対する意識も違つてくると思しますし、いざという時に頼れる人が側にいることは大事だと思います。南材木町小学校の体育館は、体育館の一階と本校舎の二階が連結していると思いますが、防災を意識した構造となっていますよね。

猪又 南材木町小学校が建て変わったのは数十年前になりますが、当時の連合町内会長や地域の皆さんからの要望でそうなっていました。また現在は体育館の二階が自主防災組織の拠点となりました。また現在は体育館の二階が自主防災組織の拠点となっていますが、（浸水時の避難場所である）本校舎一階と繋がっていることにより、災害時の連携が取れるようになっています。

渡辺 商店街の連携は大事で、連携により人の流れを呼び寄せさせることもできます。灯篭流しは連携がうまくいっている例だと田畠さんと同時に、川を活かした街づくりを進めるべきと村井知事に質問したことがあります。京都では鴨川に様々な商店が並び、それ自体が観光スポットになっている。そこに注目が集まり、近くの商店街にも人が流れ、外国からの観光客も来る。今の状況で、閑上の「かわまちでらす」のよつに川沿いに商店街をといつのはハーダーは高いかもしませんが、やり方によつては商店街と川の近さを活かした街づくりができるのではないかと思います。

素をどのように整備するかタブレットに慣れ親しむ為に学校から端末を持ち帰ることについてはどうなのが質問してきました。その中で、従来の「教えてもらう授業」から「学び取る授業」に変換していくなければならない。探求型学習、つまりどういった問題があつてどのように考えるのか自分で導き出す力を育てなければなりません。課題解決型学習「Project-Based Learning」がこれから必要なのはと考えており、市議会で提案していくべきだと思います。

う計画でした。ただコロナの影響で2021年までに前倒しきを
するということで、仙台市でも約8万5千の市立学校の生徒へ
整備を進めることとなりました。これまでには先生が黒板に書い
たことをノートに書いてたり、プリント配布による授業をしたりし
ましたが、タブレット端末を活かしたICT教育を仙台市で進め
めていかなければならぬと思います。もちろん「タブレット端末を
があればよい」というものではなく環境整備を進めなければな
らず、私も市議会の質問で、インターネット回線の問題や、タブ
レット上で先生が黒板に書くように表示する電子黒板的な要
求などについても答弁させていただきました。

猪又 はい、3歳と7歳の子供がいます。
渡辺 子育てしながら議会活動をするのも大変だと思いますが、実際に仙台市がどのような子育て政策をしているのか教えてください。

猪又 私も7歳、小学2年生の子供がおりますが、やはりコロナの影響で教育現場も変わってきているなと思います。今まで先生が教えて、子供たちが学ぶ。それが一般的でした。2017年から国が主導したICT教育が始まりました。2022年まで5年間かけて、タブレット端末やパソコンを配布しようとい

渡辺 次に子育て政策についてうかがいます。猪又さんはお子

子育て政策・ICT教育について

猪又 広瀬川の堤外地(河川敷)には工作物が置けないということは、条例上仕方のないことではあります。河原町近辺に遊び場所があるといふことは、仙台市民にとっての財産ですね。しかし、寄り組んで「丁駄で歩き道をもとめんでもな」といふのは、条例上仕方のないことではあります。河原町近辺に遊び場所があるといふことは、仙台市民にとっての財産ですね。

ようやく課題を県・市が連携して解決できればと思います。